

LA VERDAD

DIARIO MONARQUICO.

AÑO V.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—Pago ADELANTADO.

SANTANDER

Miércoles 23 de Marzo de 1887.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 10 idem de idem.—Cuarta plana, 5 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defuncion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NUM. 1.247.

Se escribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro múltiplo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico, calle del Puente, número 16.

VENEDORES

Se necesitan para la venta en las calles en este periódico. Dirigirse á la administracion.

Boletín Religioso

Santo de hoy.—San Victoriano, mr. y san Toribio, arz. y el beato José Oriol.

LA GORRIONA.

(CONTINUACION.)

Y aterrada la de Peralta, se tapó la cara con el abanico. La condesa se había quedado pensativa, con el codo apoyado en la mesa y la mano en la mejilla, y poseidos todos de esa inmóvil inquietud, propia de las grandes espectaciones, respetaban aquel silencio precursor de una resolución de que pendía quizá la caída de un trono, el pausado compás de la música de un minué... Y por qué no? Un águila arranca con la punta del ala un copo de nieve en la cima de una montaña, y aquel copo rueda, crece y convertido en nieve llega á la falda... La condesa podía ser el águila que arrojase contra el Gobernador y la dinastía un alud de casacaones y peluquines blancos, y su cólera excitada, su orgullo herido, su españolismo acendrado la impulsaban á ello. Mas la sombra de D. Rufino detenía las alas del águila condal, mal de su grado, y sin saber por qué, figurábasele en aquel momento que tomaban forma corpórea en las tres sobrinas que tenía delante, aquellos tres tipos de mujer que con tanta viveza le había descrito el compungido capellán de monjas... Ritita le parecía más descocada; Blanca más presumida; Candidito más taimado.

El silencio se prolongaba; Ritita y Candidito cuchicheaban por lo bajo; la de Peralta se componía la mantilla, mirándose en el espejo con el rabalillo del ojo; D. Recaredo limpiaba con el pañuelo los cristales de sus lentes.

De repente sonó una risita queda y ahogada primero, franca y ruidosa despues, como una fuente que se deslizara mansa entre césped, y saltase al fin de roca en roca, libre, alegre y bulliciosa... Blanquita había acabado de sacar el ojo del niño de la pantalla, y el geniecillo maléfico de la hilaridad la había vencido al fin, poniéndole de nuevo delante de la imagen de titi Rosa vestida de mameuco. Cuatro miradas iracundas y una mirada de don Recaredo, cayeron sobre la risueña niña.

—¿Qué inoportuna eres, Blanca!—dijo Ritita.

—Pareces un reloj descompuesto!

—¿Pero de qué te ríes, tonta?—exclamó el señor de Peralta.

—Como decía titi que se iba á vestir de mameuco...—balbuceó Blanquita.

La condesa, que necesitaba algo para estallar, saltó al fin exclamando:

—¿Eres chiquilla nécia, sin juicio...! ¡Bien te vendrían un par más de años de colegio...!

Blanquita se puso colorada como una amapolilla, bajó la cabeza confundida, miró luego á su madre, despues otra vez á la alfombra, y cubriéndose el rostro con el pañuelo, se echó á llorar.

—¡Chubasco tenemos!—dijo Ritita.

—¡Nuestra Señora de las lágrimas nos asistal—exclamó la de Peralta.

Candidito se echó á reir, y el compasivo don Recaredo, con ganas de llorar tambien, dijo:

—Pero, hija mia, Blanquita preciosa, ¿vá usted á desperdiciar esas perlas de sus ojos por causa de los mameucos...? Los mameucos eran allá en tiempos antiguos...

Y aquí se atarugó el buen erudito, por no tener á mano el *Diccionario de la Conversacion*, que le sacase de dudas acerca de los mameucos. La condesa, al ver llorar á Blanquita,

su niña querida, se agitó inquieta en el sillón, volvióse de un lado, despues del otro, cogió los bonos de la Conferencia, los volvió á soltar, y acabó por atraer á sí á la niña, que escondía siempre el rostro en el pañuelo, abrazarla, besarla en la frente, y decirle al oído:

—Pero ven acá, tontilla... No me seas simple, hija mia... Si tengo yo muy mal génio... No me llores, pichona... Mira... pondremos la Piñata el domingo, y tú la romperás, hijita... ¿Quiéres...? Verás, verás que piñata tan bonita...

El lindo rostro de la niña apareció entonces iluminado por una sonrisa que brillaba entre sus lágrimas, como entre las lluvias de primavera un alegre arco-iris. Acercó la boquita al oído de su tia, y en voz muy baja le dijo:

—¿Y tendrá dentro pajaritos?...

VI.

Una vez decidida á dar el baile, la Condesa entregó sus poderes, como siempre, á don Recaredo y á Ritita, para que dispusiesen la fiesta. Tres condiciones puso, sin embargo; primera, que para tranquilidad de su conciencia había de terminar el baile á las doce de la noche, hora en que espira ese absurdo interregno, sin razon alguna de ser, que el domingo de Piñata establece en la Cuaresma. Segunda, que, como prueba del absoluto desprecio que las amenazas del Gobernador le inspiraban, había de enviársele á este, como un cartel de desafío, una escuela de convite. Tercera y última, que, para satisfacer á Blanquita, habían de encerrarse en la suntuosa Piñata, en compañía de los dulces, hasta dos docenas de pajaritos, entre jilgueros y canarios; habíanse otrosí de poner en juego cuantas trampas é ilegalidades fuesen necesarias para proporcionar á la preciosa niña el placer de romperla.

Ritita oyó la primera condicion con pérfida sonrisa, y D. Recaredo, bajando la cabeza confundido, como si le abrumase el peso de un remordimiento. A la segunda frunció Ritita ligeramente las cejas, y D. Recaredo hubiera repetido su conciliador—*¡Yo vo gridando pax, pax, pax!*—si el acento irritado de la Condesa al dictarla, no le hubiese recordado—*con el escudo ó sobre el escudo*—de las feroces espartanas, al enviar á sus hijos á la guerra. En cuanto á la tercera, aceptaba Ritita, diciendo que no sería ella la que disputase tal honor á su prima, y don Recaredo proponiéndose buscar en el *Diccionario de la Conversacion* el origen de las Piñatas, y su uso entre asirios, medos y persas, para explicarlo todo detenidamente á Blanquita.

Una vez sentadas estas bases, la Condesa pidió el coche, y se fué á las Cuarenta Horas; entró luego en San Vicente á oír un pedacito del sermón, fué luego á visitar una amiga, y al oscurecer mandó al cochero dirigirse á la Capitanía general. Era el Capitan general algo pariente suyo, hombre para ella de toda confianza, y nada afecto á la dinastía italiana. La Condesa le refirió en secreto las amenazas del Gobernador, su proyecto de desafiarlas atrevidamente, y concluyó preguntándole si podía contar con él en caso de peligro. Rióse grandemente el General al oirla, y díjole que tenía al Gobernador por un progresista de los más neto que había brotado en España al son del himno de Riego; pero que, así y todo, no le creía capaz de llevar tan al cabo sus majaderías. Insistió la Condesa, porque, una vez aplacada su cólera, halagaba á su amor propio que se diese á sus asuntos domésticos tal importancia en las esferas oficiales, y mostró al General el anónimo. Leyólo este, rióse de nuevo, pareció fijarse en la letra, y cotejóla disimuladamente con la de uno de los partes oficiales que sobre la mesa tenía: era del escudron de húsares, y estaba escrito y firmado el día ante-

rior por el alférez de guardia. Tornóse á reir el General, encogióse de hombros, y devolvió á la Condesa el anónimo, diciendo:

—Descuida, Rosa, que no llegará la sangre al río, y más que majaderías de Gobernador, parecen esas trapisondas de muchachos... Puedes dar tranquila tu fiesta, y yo te respondo de que, aunque bailen el minué en mitad de la plaza del Duque, nadie ha de incomodarte.

Exigióle entonces la señora promesa de que asistiría á su baile: díjole el General, y retiróse ella satisfecha y tranquila, guardándose muy bien de dar cuenta á nadie del paso que había dado. Hubieran podido atribuirlo á miedo, y era esto deshonoroso para la varonil Condesa de Santa María.

Recibía esta su tertulia ordinaria en el salón cuadrado que precedía al *costurero*; en un extremo se instalaba la *Cámara alta*, compuesta de los personajes más notables de la aristocrática X., y en el opuesto la *Cámara baja*, que formaban la parentela joven de la Condesa, y algunos otros allegados, que, despues de previas averiguaciones, habían tenido el honor de ser presentados á la dama: porque, para entrar en el palacio de Santa María, casi era necesario hacer informaciones de ocho apellidos nobles, ni más ni ménos que si se tratase de profesar en cualquiera de las Ordenes militares, Santiago, Alcántara, Calatrava ó Montesa. En esto cifraba la Condesa su confianza, al par que su orgullo.

La Cámara alta llamaba á la baja el *Club de la Tijera*, por las burlas y murmuraciones que en ella se fraguaban, y esta hacia honor á su nombre, titulado á la alta *El antiguo testamento*, por las añejas fechas de los señores y señoras que en ella se reunían. El Antiguo Testamento jugaba al tresillo, y el Club de la Tijera desollaba al prójimo, en ociosa conversacion, cuando no se veían aparecer algunas de esas caprichosas labores con que la moda ejercita las manos de las damas, y se ven rodar años enteros por gabinetes y tocadores, empezadas siempre y sin concluir nunca. D. Recaredo Conejo descendía todas las noches del Antiguo Testamento al Club de la Tijera, como un profeta de otras edades que enviase la Condesa, para amparo y vigilancia de la juventud inexperta. Era D. Recaredo su policía secreta.

Los juéves y domingos, días en que la condesa recibía oficialmente, se iluminaban otros dos salones, y el Club de la Tijera, numerosamente reforzado, se desparramaba por ellos, bailando hasta hora no muy avanzada de la noche. El Antiguo Testamento permanecía siempre en su puesto, apegado á su rincón, con la inmutabilidad característica de las venerandas instituciones. En los días de gran recepcion, que no eran escasos, franqueábase todo el palacio, disponíase el comedor con la abundancia y magnificencia propias de la rumbosa condesa, y se iluminaba y disponía, sobre todo, la gran galería, llamada de los retratos, por estar colocados en ella todos los de los condes y condesas de Santa María.

El *alpha* de esta larga serie de ilustres señores era un barbudo guerrero, compañero del rey San Fernando en la toma de Sevilla, y el *omega* era Mateo en persona; es decir, en persona que debía á la munificencia del pintor. Hábiale este dotado de un cuerpecito angelical, y de unas alitas blancas que le impulsaban hácia el cielo, mientras sus manitas dejaban caer la corona condal de los Santa María, como anunciando con esto que dejaba cumplida en la tierra la mision de poner punto final á su ilustre raza. En el fondo de esta magnífica galería, verdadera obra de arte, abríase una soberbia puerta que daba entrada á la cámara de Carlos V; estancia llamada así por haberse hospedado en ella el invicto César en 1524.

Conservábase intacta desde aquella fecha memorable, y era uno de los monumentos históricos con que más se honraba la ilustre casa de Santa María. El artesonado era de riquísimas maderas incrustadas y talladas, el zócalo de estos estimados azulejos moriscos que tanto embellecen los palacios de Córdoba y Sevilla, y colgaba desde el uno hasta el otro una tapicería de terciopelo rojo con grandes escusones dorados, que hacia juego con el dosel, cortinajes y colcha del magnífico cuanto enorme lecho, que ocupaba por completo uno de los frentes. Por detrás del tapiz que á este correspondía, quedaba entre la tela y el muro una especie de pasillo de uso desconocido, que terminaba por ambos lados en dos puer-tecitas de escape: una daba á la galería, otra á dependencias de la casa, que á la sazón ocupaban los criados. Detalles todos que consignamos de ahora, porque serán necesarios al lector para la perfecta inteligencia de los sucesos que quedan por narrar en esta verídica historia.

LUIS COLOMA, S. J.

(Se continuará.)

LA VERDAD

Santander 23 de Marzo de 1887.

Pisto político

Habla *El Pabellón Nacional*:

«Hay pocos entre los discrepantes y desertores del partido que no pertenezcan á esta clase de favorecidos, que han olvidado lo que son y lo que deben al señor Sagasta, que se asemeja mucho á la divinidad en el milagro de sacar de la nada á muchos que figuran en política y *no se ven jamás hartos de medro y de favores.*»

¡Toma!

Eso les sucede á todos los fusionistas discrepantes ó no discrepantes.

¿Cómo no se vean ellos hartos de medro y favores!

Son insaciables.

Concluirán por tragarse el señor Sagasta

¡Hombre!

¡Muy bien!

Cualquier día tenemos crisis.

Lo que es como lo dejan á la eleccion de los fusionistas...

Gobierno tenemos para lo que falta de siglo, y para parte del próximo.

Oigan Vds. al ministro de Hacienda:

«Cuando por altas consideraciones, circunstancias por su forma externa, pero esenciales por su índole, *está cerrado el camino de la crisis*, no hay otro remedio que someterse á la resolucion del Consejo en pleno, y esto es lo que yo he hecho.»

Y ahí tienen Vds.

Con decir los ministros que *está cerrado el camino de la crisis*, está todo arreglado.

Y se eternizan en el poder.

Pues eso no vale.

¿Hace falta *abrir un camino para la crisis?*

Que le abra el Sr. Sagasta.

Para eso es ingeniero.

Es verdad que como *ingeniero* podría abrirle.

Pero como *ingenioso* le conviene tenerle cerrado.

¡Pobrecitos senadores!

Se quejan y con muchísima razon.

Hacen muy bien en quejarse.

Ya lo dice *La Correspondencia*:

«Varios senadores se han quejado de la alta temperatura que hay en el salón de sesiones, rogándonos que nos hagamos eco de su deseo de que se disminuya.»

El que pueda que lo arregle.
Es muy justo.
A nosotros nos dá mucha lástima de los senadores.

¡Hombre!
Ya que no hagan nada, que estén á gusto.

De un diario fusionista:

«Parece seguro el triunfo de la candidatura de don Luis Page, por el distrito de Sueca.

Celebraremos el éxito, pues, por las condiciones especiales que á este joven diputado adornan.

¿Jóven... diputado...?

¿Yaún no se han verificado las elecciones?
¡Señores fusionistas!

¡Por Dios!

Bueno que ese señor salga diputado, que para eso es ministerial.

Pero...

Tengan Vds. más disimulo.

Cortamos:

«Nosotros, á la verdad, tampoco hemos concluido nunca de comprender el sentido práctico de esa indefinida aspiracion que de vez en cuando lleva á los partidos españoles á querer penetrar en Africa.»

¿Los partidos liberales?

Pues... *velay*.

Aunque nada hagan en Africa, bueno es que quieran penetrar allá.

Pero...

Que no salgan.

Es decir, que no vuelvan á España.

¿Qué atroz es *La Epoca*!

¡Y qué sátira tan fina usa en sus... relaciones con los demás partidos!

¿Cómo creen Vds. que llama al Sr. Ruiz Gomez?

Le llama el ministro de 1872.

Por supuesto, que esto lo dice *La Epoca* con una intencion de cincuenta mil canovistas.

Y la *indirecta* es de primera clase.

Solo tiene un inconveniente.

Se vá á dar por aludido el conservador Sr. Elduayen.

Que tambien *ministraba por aquel entonces*.

De *El Resumen*:

«Si un dia desaparecieran de las Camaras las minorías, desde el baron de Sangarren hasta don Francisco Pí y Margall, el público de las tribunas no echaria de ver que se habían ido las oposiciones.»

Claro está que no.

Allí quedaban los ministeriales puros, y los *disidentes*, y los *discrepantes* y los *expectantes* para devorarse unos á otros.

¡Si no hay peor cuña que la de la misma maderal!

Sobre los humos de Rio-Tinto.

«Bastan ligeras consideraciones para formar juicio exacto de los perjuicios que los *humos* producen en una zona de 28 pueblos; basta apuntar que por virtud de aquella mezcla de materias, donde se encuentra en gran cantidad el arsénico, los campos son extensos eriales donde no prospera la vegetacion, á semejanza á esos desiertos de arena donde ni los pájaros pueden vivir por lo asfixiante del clima ó la aridez del suelo.»

Dice *El Diario Español*:

O á semejanza de los países regidos por gobernantes liberales.

Es igual.

En el órgano autorizado de D. Antonio Cánovas se lee:

«Reflexionen un poco los liberales, acepten el consejo de los adversarios, acallen sus pequeñas pasiones, modérense y no den lugar, como lo están dando, á que la opinion diga respecto á ellos lo que al reverendo fraile del cuento:

—Pues, señor está visto que no hay modo de entenderse con los liberales.»

Claro está que no hay modo de entenderse con los liberales.

Ni conviene tampoco.

A la opinion le basta y sobra con entenderlos.

Y lo que es entender ya los entiende.

Es verdad que es muy fácil.

Hay una receta para juzgar á los liberales sin riesgo á equivocarse.

No pensar bien de ellos.

De *El Diario Español*:

«Se conoce que á este gobierno fusionista,

monda extravagante de hombres de todas las ideas, le toca ser liberal una semana, y otra semana reaccionario. Así dará gusto á todos sus amigos.

Traemos esto á cuento porque un periódico ministerial nos riñe hoy á causa de la extrañeza que nos causó el que se tolerasen los discursos incendiarios de los anarquistas al solemnizar el aniversario de la *Commune*, y nos dice que el gobierno ajusta sus actos á lo que le obliga su carácter y esencia liberal; y no ha podido evitar esos desahogos inofensivos de los enemigos de la sociedad.

Será que esta semana le toca al gobierno ser liberal, radical y tolerante.

Pero en cambio de eso se conoce que le tocó ser reaccionario y despótico hace dos ó tres semanas, cuando prohibió la representacion del drama *La piedad de una reina*, que no tenia ni remotamente nada que se asemejara á los desahogos demagógicos de los anarquistas.

Para que nadie se viera en perplejidad, convendria mucho que el primer día de cada semana publicara el gobierno en la *Gaceta* ó en *La Correspondencia* un anuncio que digera:

—Se advierte al público que esta semana va á ser el gobierno muy liberal.

—Se advierte á los interesados que esta semana le toca al gobierno ser más reaccionario que Cánovas.

Y todos sabriamos á qué atenernos.»

No vemos la razon.

Porque lo que ha hecho el gobierno fusionista al prohibir la representacion de *La piedad de una reina*, y al autorizar la reunion anarquista, es lo mismo que habria hecho un gobierno conservador.

En *La piedad de una reina* vieron los fusionistas una alusion á elevados personajes.

Y prohibieron la representacion.

Sistema conservador.

En el banquete socialista vieron los fusionistas un ataque á la sociedad.

Y no le prohibieron.

Tambien sistema conservador.

Son lo mismo fusionistas que conservadores.

¿Ya no se acuerda *El Diario Español* de las célebres palabras de Cánovas «en España se puede discutir todo ménos la monarquía?»

¡No las aplaudió poco *El Diario*!

Ahora estamos en otros tiempos.

Y es que *cambean*...

Correspondencia.

París 19 Marzo 1887.

La reciente tentativa contra el emperador de Rusia, que fracasó gracias á la vigilancia de la policia, ha dado lugar á numerosos comentarios y á rumores de complots ó de conspiraciones innumerables. Hay, pues, motivo de rectificar lo que se ha dicho sobre el particular y de presentar las cosas como son en realidad. Los seis estudiantes, ó que se dicen tales, que han sido presos, portadores de bombas y de materias explosivas, parecen pertenecer al nihilismo; sin embargo, nada de fijo se sabe todavía sobre el particular y solo cuando se instruya el proceso se podrá saber la verdad sobre los conspiradores. Antes de prenderlos, la policia rusa habia descubierto otra conspiracion llamada «constitucionalista» que no hay que confundir con el negocio de las bombas.

Esta última conspiracion tenia numerosas ramificaciones en provincias; se reclutaba en el ejército y tambien entre los propietarios territoriales; tenia sus estatutos, su periódico litografiado y su móvil era de derribar al gobierno actual para establecer en Rusia el régimen constitucional. Su santo y seña era «el pueblo con el czar ó sin el czar.»

Y es así que por una confusion singular, al dia siguiente mismo del descubrimiento del proyecto del atentado, se podia leer en ciertos periódicos que los conspiradores no tenian la intencion de ningun modo de atentar contra la vida del emperador, y que se proponian simplemente decidirle á abdicar lo que contrastaba completamente con la conjuracion de las bombas.

El complot constitucionalista, descubierto hace poco, ha dado lugar á un gran número de arrestos; algunos conjurados han podido huir de San Petesburgo; pero el número de los sospechosos parece ser tan considerable que el gobierno vacilaria en continuar los arrestos.

Otra cosa es la conspiracion nihilista, que no retrocede ante ningun medio criminal; sobre esta última, el *Daly News* dá algunos detalles que nos parecen exagerados, pues, si dijera la verdad la mitad de la capital estaria en sus manos y no esperarían sino una señal del comité ejecutivo para obrar. ¿Obrar contra quien? ¿Es un sublevamiento general el que se trata? Eso es imposible y las cosas como de costumbre, nos parecen sumamente exageradas por la prensa inglesa.

Lo más sorprendente es ver que la *Gaceta de Moscov* habla de un *revell* simultáneo de tentativas de anarquía política, tanto en Rusia como en Francia, y en este último país por Kropotkinc. Los periódicos franceses protestan enérgicamente contra la insinuacion de la *Gaceta*; por de pronto, no hay en Francia ninguna agitacion anárquica; en cuanto á Mr. Kropotkinc, hace ya bastante tiempo que no habita en Francia, y este país no tiene absolutamente nada de comun con los conspiradores del imperio del Norte.

En Inglaterra, despues de Mr. Chamberlain y de Sir Jorge Trevelyan, Mr. Gladstone ha expuesto sus miras en un banquete de liberales. Habló primero del *home rule*, que, segun él debe consistir en una autonomia verdadera para el arreglo de los asuntos exclusivamente irlandeses, pero sin alterar la supremacia del parlamento Británico. Todas las pretensiones mas allá de estos límites serán rechazadas por Mr. Gladstone. En lo relativo á la division del partido liberal, el jefe de este partido no desea más que ver la union restablecida; pero confiesa que están todavía muy lejos de conseguirlo y que hasta ahora no existen sino puntos de importancia secundaria.

Mr. Gladstone piensa que el disentiimiento que ha estallado en el partido liberal y su descalabro en las últimas elecciones provienen de que propuso (en las últimas elecciones) proceder á la compra de las tierras en Irlanda, interesando al Tesoro en esta operacion. Pero él modificará este proyecto, estimando que esa compra es posible sin recurrir al crédito del Tesoro Británico. Mr. Gladstone no ha indicado por qué medio realizaria esta operacion: á pesar de eso está convencido que el pueblo inglés hará conocer pronto que su oposicion no vá dirigida al principio del *home rule*, sino al proyecto mal concebido desde un principio relativo á las recompras de las tierras.

El 18 Marzo.—Ayer, dia del aniversario de la Comuna de París, se celebraron varios banquetes revolucionarios. Blanquistas, colectivistas y otros se reunieron para festejar el tristemente célebre aniversario. Dos de ellos merecen citarse: en la sala Favié, (barrio de Belleville), el comité revolucionario central habia tomado la iniciativa de la manifestacion. En el fondo del salon se habia colocado la mesa de honor, presidida por el ciudadano Vaill, el cual tenia á su derecha á los ciudadanos Camélinat, Eudes, Laisué; á su izquierda al doctor Castelman, Roche, Chanviere, Mlle. Louise Michel llegó á las nueve, y ¡cosa estupenda! en la corta alocucion que pronunció, la encontraron demasiado moderada.

El comité colectivista del 18° distrito, celebró su banquete en el Rocher Suisse, restaurant situado en lo alto de la Colina Montmartre, al pie de la iglesia del Sagrado Corazon. Este banquete, seguido de un concierto, se pasó tan tranquilamente como el del salon Favié. En ambos banquetes muchas banderas encarnadas; en el primero inscripciones numerosas dedicadas á Blanqui; en el segundo, nada de Blanqui; unos 500 invitados como en el primer banquete, que aplaudian hasta una hora bastante avanzada, unas romanzas muy inocentes. Este último banquete estuvo presidido por el consejero municipal Joffrin.

Tres asesinatos.—La prensa francesa trae detalles de tres asesinatos, que han emocionado dolorosamente á los vecinos de la calle de Montaigne en París.

Una señorita del *grand monde*, llamada Regnault habitaba en la calle de Montagne, en una habitacion ricamente amueblada, y teniendo á su servicio una doncella y una cocinera. Esta última fué quien á grandes gritos llamó á los vecinos.

Cuando entraron el gabinete de la señorita Regnault esta yacia al pie de la cama con dos punaladas en la garganta, las dos heridas mortales.

Al pasar á la habitacion de la doncella, en cuya a caba dormia tambien su hija, encontraron á las dos infelices asesinadas tambien. La madre tenia dos profundas heridas en el cuello y la niña la cabeza casi separada del tronco.

Registradas las habitaciones no se halló en ellas el menor desorden, y un cofre fuerte, que la señorita tenia en la alcoba, no presentaba señales de fractura. En este cofre habia una fortuna de 200.000 pesetas.

La policia sigue la pista del criminal, que segun todas las referencias, es un jóven bastante bien vestido, que á las once de la noche preguntó al portero donde vivia la señorita Regnault.

Se ignoran todavía los móviles que impulsaron al asesino á cometer tan horribles crímenes.

El autor del triple asesinato de la rue Montaigne debe haber sido preso á estas horas en Bruselas. La policia habia encontrado en París en un hotel la maleta del asesino en la que habia ropa blanca marcada con las mismas iniciales que el cinturón y los botones de puños de camisa encontrados en el cuarto donde fué cometido el crimen. En una carta dirigida de Nancy á María Regnault el 4 de Marzo, Gaston Geissler (es el nombre del asesino) anunciaba su llegada á París al dia siguiente y daba sus señas en el hotel en que pararía, el mismo en que han tenido lugar

las pesquisas. El asesino es de Nancy, y tiene 36 años. Conoció á María Regnault en Combrant.

Ha habido robo despues del asesinato, unos 5000 francos que valian las joyas que llevaba el cadáveres de las tres víctimas han sido fotografados hoy en la *Morgue* y el entierro tendrá lugar mañana. Las cabezas están separadas de los cuerpos y segun el doctor Brouardel las horribles heridas han debido ser hechas con una hacha.

Ultima hora.—El emperador Guillermo se ha decidido por fin á seguir las prescripciones de los médicos y no recibirá sino á los principios de su familia en su aniversario.

Bolsa.—4 1/2 por 100, 109'42; 3 por 100, 80'70.—Exterior español, 65'75.—Norte de España, 365.—Zaragoza, 311'25.

DE MADRID.

(De nuestra corresponsal.)

Barcelona 21.—Interior, 64'77; exterior, 65'82.

Madrid 21.—Bolsin últimos cambios: 4 por 100, contado, 65'00.

Fin de mes, 64'90.

Fin del próximo, 65'05.

Exterior, 66'05.

Amortizable, 80'10.

Cubas, 97'50.

Banco de España, 380.

Mañana celebrarán el aniversario del natalicio del emperador los alemanes residentes en Madrid, con un banquete de 190 cubiertos en el Hotel Peninsular. Una de las condiciones impuestas es que no han de servirse ni vino, ni pan, ni platos franceses.

En el Congreso; despues de varias preguntas y ruegos entre los cuales ha sido el más notable el del Sr. Sanchez Campomanes, relativo á la inspeccion militar decretada por el señor ministro de la Guerra. Despues se entró en la órden del dia continuando el debate sobre el contrato de la Trasatlántica.

El Senado continúa discutiendo el artículo primero del arriendo de tab.cos. El señor ministro de Hacienda ha pronunciado un discurso eloquentísimo combatiendo al Sr. Camacho. Conservadores muy caracterizados creen que la reafirmacion de éste sea violentísima y se promueven algun incidente.

La comision de presupuestos se ha reunido para tratar sobre la cuestion relativa á la ley de timbre. En el Senado lo han hecho los castellanos bajo la presidencia del Sr. Moyano.

Un violento incendio ha reducido á cenizas la estacion del ferro-carril de Ciudad-Real.

Del siniestro han resultado un herido grave y dos leves.

Las pérdidas materiales son de alguna consideracion.

DEL EXTRANJERO.

París 21 (5'20 tardé.) 4 por 100 exterior español, 65'45

Londres 21.—Los periódicos *The Times*, *The Standard* y *The Daily News*, comienzan nuevamente á mostrarse pesimistas en los asuntos relacionados con Francia y Alemania. El primero considera inevitable una ruptura de parte de Francia, añadiendo que la actitud del general Boulanger lo confirma.

San Petesburgo 21.—Este gobierno ha dirigido violentas escitaciones al de Francia, participándole que el centro directivo de nihilistas se encuentra establecido en París en una de las casas de la calle de Eughieu. El Czar no cesa de recibir anónimos y cartas; esta mañana al levantarse se ha encontrado en el tocador tres cartas de otros tantos comités nihilistas participándole la fecha, hora y dia en que ha de ser muerto. En Palacio se han hecho numerosas prisiones. La corte está consternada.

Berlín 21.—La única nacion que no está representada en el aniversario del natalicio del emperador, es Francia. Esto se considera un gravísimo síntoma que demuestra el estado de tirantez en que se encuentran las relaciones de ambas potencias.

Hamburgo 21.—Cinco regimientos de infanteria alemanes han llegado á la frontera en prevencion de los acontecimientos.

Berlín 21.—Ha llegado el secretario del Vaticano Mons. Gallimberti, conferenciando extensamente con Mr. Irunzt, jefe del centro católico.

Se cree que la presencia de Gallimberti influirá mucho en la cuestion católica.

Noticias locales.

Ayer se quedó sin componer la siguiente noticia que no ha perdido su oportunidad.
El domingo por la mañana celebraron los sócios de las conferencias de San Vicente de Paul la feliz terminación de sus ejercicios con una misa de comunión, que celebró el venerable Prelado, repartiendo el pan de ángeles y dirigiendo después plática elocuentísima, como todas las suyas, á los fervorosos congregantes, que en los días anteriores habían escuchado por mañana y tarde la divina palabra de labios del padre Remon. El admirable jesuita, tan querido aquí, como en todas partes donde conocen sus talentos y sus virtudes y su tacto, enfervorizó á los congregantes con la sencillez encantadora de sus oraciones y por la facilidad con que consiguió fijar la consideración de su auditorio en las verdades eternas, que allí meditaron todos con notorio provecho, de modo que no es aventurado asegurar que han dado abundante fruto los ejercicios imponderables del queridísimo padre Remon.
Remate de ellos fué la plática, que hemos dicho, del Sr. Obispo, profunda, elocuente, hermosa y muy celebrada por el piadoso auditorio, que oyó con entusiasmo el relato del nobilísimo ejemplo de dos muy dignos católicos, aquí residentes, en asuntos de los que están á la orden del día.

Comision Provincial.

Extracto de la sesion celebrada ayer.
Acuerdos adoptados:
—Declarar escluido temporalmente como hermano de soldado al mozo Ananias Arias Ruiz, del segundo reemplazo de 1885, por el Ayuntamiento de Santillana.
—Señalar de nuevo el día 29 del corriente para resolver la exencion de hijo de impedido y hermano de soldado del mozo Gabino Marañon y Marañon, del Ayuntamiento de Liérganes en el reemplazo de 1886.
—Pedir informe al alcalde de Penagos sobre si se reclamó ó no por algun interesado la revision de la exencion del mozo José M. Roiz Cuesta, número 7.º de aquel Ayuntamiento, en el reemplazo de 1883, en los de los años 1884, 1.º de 1885 y 1886.
—Pasar á informe del director de la carretera de Pronillo á Corban una instancia de D. Félix de la Cruz, solicitando permiso para cortar dos árboles, que perjudican á su casa, sita en la misma carretera.
—Evacuar el informe que previene la ley en el expediente de excepcion de venta de terrenos del comun, instruido á instancia del pueblo de Serdio, en el ayuntamiento de Val de San Vicente.

Por real orden se ha concedido al ayuntamiento de Cillorigo, de esta provincia, la autorizacion solicitada para imponer arbitrios extraordinarios sobre varias especies no comprendidas en la tarifa general del Estado, á fin de cubrir el déficit de 6.258 pesetas que le resulta en su presupuesto para 1886 87, exceptuando únicamente de aquellos derechos la leña y demás combustibles que se destinen á la industria.

El día 30 del actual, á las once de la mañana, se subastarán en la sala Audiencia del juzgado de esta capital, varios efectos, tasados en pesetas 159'50, que existen en poder del depositario don Luis Martinez y fueron embargados á Victoriano Merino, en sumario que se le siguió por estafa.

Al gobierno civil de esta provincia ha remitido

el ayuntamiento de Los Corrales copia literal de la lista de concejales y mayores contribuyentes en número cuádruplo al de aquellos, que disfrutan derecho para nombrar compromisario en la eleccion de senadores, la cual ha sido ultimada sin reclamacion de ninguna clase.

Por la direccion general de Seguridad se ha autorizado la entrada por esta aduana de 28 fusiles, que procedentes de Bélgica y consignados á los señores Carredano y C.º, han sido expedidos con destino á la Academia general militar.

Por la seccion de Gobernacion del consejo de Estado se ha estimado el recurso dealzada, promovido por D. José Oria, sobre exencion de cuotas en un reparto girado por el Ayuntamiento de Cieza en 15 de Febrero último.

La guardia civil de Renedo pone en conocimiento del Sr. Gobernador civil que el día 11 del actual desaparecieron del Monte de Dobra, término de Vargas, seis caballerías, pertenecientes á D. Raimundo Revuelta Diego, vecino de dicho pueblo, sospechándose que han sido robadas y conducidas con direccion á Palencia ó Búrgos por tres gitanos, que en las primeras horas de la noche, en que se notó la falta de las caballerías estuvieron en el pueblo de Las Presillas, inmediato al citado Vargas, del Ayuntamiento de Puente-Viesgo.

La direccion general de Establecimientos penales ha dispuesto que Francisco Perez Martin, sentenciado por consejo de guerra á la pena de seis años y un día de prision militar mayor por el delito de segunda deserccion, sea conducido al penal del Peñon de la Gomera, que es el que le corresponde por su condena y zona.

Enterada la comision provincial de la instancia que el ayuntamiento de Laredo ha elevado al ministerio de Hacienda en solicitud de que se le conceda ó condone el importe del 20 por 100 que corresponde percibir al gobierno del producto de los solares enagenables de las zonas de ensanche de aquella villa, denominadas *El Canto* y *Los Terreros*, para poder así urbanizarlas en un plazo corto, ha informado dicha comision que debe cursarse favorablemente la referida instancia, en atencion al mejoramiento de las malas condiciones higiénicas de aquella villa y á los rendimientos que las obras de ensanche han de producir al Estado en un plazo relativamente corto.

Este informe ha sido comunicado al señor gobernador civil de la provincia, para los efectos oportunos.

El juzgado de primera instancia del distrito Sur de la ciudad de Matanzas (Isla de Cuba), convoca á los que se crean con derecho á los bienes de don Juan Manuel Cagigas y Quintana, natural de Santoña, provincia de Santander, que falleció *abintestato* en aquella ciudad el día 24 de Junio del próximo año pasado, á fin de que en el término de 30 dias comparezcan en aquel juzgado á hacer valer su derecho.

Por la comision provincial ha sido aprobado el presupuesto de gastos carcelarios del partido judicial de Santander para el próximo año económico de 1887 á 88, por resultar que dicho presupuesto, importante 24.142 pesetas, se ha formado con sujecion á las disposiciones vigentes, sin que aparezca que contra él se haya interpuesto reclamacion alguna.

Ha sido nombrado maestro de niños de la escuela de Vada don Felino Aguirre y de de la Vega de Pas don Nicolás Esnaola Diaz.

Ayer fué detenido en la calle de la Libertad un individuo que abusó de la idem insultando con groseras frases al alcalde de aquel barrio y al guardia municipal que le puso á disposicion de la autoridad competente.

Por haber renunciado á tomar posesion de la escuela de niños de San Andrés de Luena el maestro nombrado para dirigirla, fundando su negativa en las malas condiciones que reúne el local, se ha acordado por el rector de la Universidad de Valladolid hacer nueva propuesta entre los aspirantes que la solicitaron.

Ayer se distribuyeron por orden de la alcaldía los siguientes socorros:

- Tres pesetas á Antolina Brenga, que vive en la cuesta de la Atalaya, número 27.
- Dos raciones por cuatro dias á María Ganzo, domiciliada en la del Rio de la Pila, número 23.
- Una manta, dos sábanas y dos raciones por ocho dias á María Santiago, vecina de la de Santa Lucía, número 20, buhardilla.
- Igual socorro á Juan Formellada, que habita en la de Cervantes, número 12.
- Tres pesetas á Casilda San Juan, que reside en la de Tetuan, número 4, 2.º, izquierda.

Atalaya.

Al salir el sol.—Viento O. fresco.—Mar llana.—Horizonte achubascado.—Cielo cubierto.
Al medio día.—Viento N. E. flojo.—Mar llana.—Horizonte despejado.—Cielo idem.
Al ponerse el sol.—Viento E. flojo.—Mar llana.—Horizonte fosco.—Cielo cubierto.

Semáforo.

A las ocho de la mañana.—Viento O. flojo.—Mar llana.—Cielo achubascado.—Barómetro, 762.—Termómetro, 11.
A las tres de la tarde.—Viento N. E.—Mar llana.—Horizonte ofuscado.—Barómetro, 62 más 9.—Termómetro, 14 más 2.

Observatorio de S. Fernando.

Tiempo probable.—Al N. vientos de la region O.—Fresco al N. O. y S. y moderados al E.

Ayer fondearon en este puerto los vapores españoles *Bayonés*, procedente de Gijon y *María del Carmen*, de Rivadeo; el inglés *Viscount Castlereagh*, de Sunderland, con cargamento de carbon y la barca noruega *Alliance*, de Fredrikstad, con carga de madera.

Salieron los españoles *San Miguel*, para San Sebastian; *Cabo Ortegá*, para Bilbao; *Vasco*, para Ferrol; *Progreso*, para Bilbao; *Bayonés*, para pasajes; el noruego *Toldinspktor Thue*, para Vigo y el inglés *Viscount Castlereagh*, en lastre, para Bilbao.

Ha fallecido en esta ciudad D. Francisco Mezo Velar, oficial primero de los vapores-correos de la Compañía Trasatlántica.

R. I. P.

Se va á presentar á las córtes un proyecto de ley, exceptuando á los militares del embargo de sueldos.

La Junta directiva catalana para la peregrinacion que se ha de hacer á Roma, en las bodas de oro de Leon XIII, trata de fletar un gran vapor para sus peregrinos, que hasta ahora, segun los cálculos más acertados, se hacen subir á cerca de doce mil.

Se ha ido á pique en Bilbao la draga *Alonso*. Créese que en breve será puesta á flote.

A la hora de costumbre celebrará hoy sesion ordinaria el Ayuntamiento, si se reúne suficiente número de concejales.

Los nuevos dueños del café Cántabro, señores Elizalde, Salas y compañía van á introducir importantes mejoras en el servicio de aquel establecimiento.

D.ª Amalia Gutierrez Garcia ha tomado posesion de la escuela de Tama.

Movimiento de buques

ENTRADOS.

- Vapor Bayonés, 75 ts., c. Sendin, de San Sebastian con vino y papel.
- Id. María del Carmen, 62 ts., c. Estrada, de Avilés con vidrio, embutidos, cacao, huevos y conservas.
- Barca noruega Alliance, 433 ts., c. Berestren, de Fredrikstad con tablas.
- Vapor francés Washington, 2.088 ts., capitán Servan de Saint Nazaire con barriles vacíos y hoja de lata.
- Id. Cabo Ortegá, 1.024 ts., c. Fano, de Barcelona y Cádiz con carga general.

DESPACHADOS.

- Vapor francés Washington, 922 ts., c. Servan, para Veracruz con frascos azogue, vino y conservas.
- Id. Vano, 646 ts., c. Guernica, para Sevilla con pipas vacías, harina, aguardiente, cerveza, azúcar, cacao y café.
- Id. San Miguel, 69 ts., c. Barturen, para San Sebastian con azúcar, tabaco y cacao.
- Id. Mosca, 28 ts., c. Fernandez, para Llanes con tablas, harina y azúcar.
- Pailebot español Ramonito, 28 ts., c. Reguera, para Rivadesella con tablas, vigas y fajos.
- Vapor noruega Foldinspktor Thue, 269 toneladas c. Overas, para Vigo, con resto de carga de bacalao.

¡EL BARATO!

COMERCIO DE TEJIDOS nacionales y extranjeros, Calle de la Compañía, núm. 20. SANTANDER.

Continuamente se reciben en este establecimiento grandes surtidos en toda clase de tejidos, los que vendemos con positivas ventajas en sus precios.

De nuestras especialidades en merinos, telillas para mantillas, género blanco en hilo y algodón, yules para portiers y alfombras, han llegado cantidades fabulosas. 3-3

Rio de la Pila, número 13, piso 3.º, está en venta. Carbajal, 2, 1.º, darán razon. 37

EL ZAMORANO

San Francisco, 23, 2.º,

CASA DE HUESPEDES

D. BARTOLOME FRESNO

Precios, de 3 á 6 pesetas.

Se sirven comidas para bodas, bautizos, etc., á precios convencionales. a8m 7

Santander.—Imprenta Católica, Puente, 16.

(1) FOLLETIN DE LA VERDAD.

El canónigo José Cottolengo.

Ahora que se trata en el Vaticano de beatificar á este insigne y virtuoso varon, creemos que se leerán con interés los siguientes episodios de su vida que acabé de publicar la *Ilustracion italiana*.

Un día en la sacristía de la iglesia de Turin, llamada del *Corpus Domine*, se paseaba al anochechar solo y pensativo un buen canónigo: parecia preocupado y que en su imaginacion se agitaba un gran proyecto, puesto que, en vez de su acostumbrada sonrisa bonachona y de su porte jovial y distraido, iba cabizbajo acariciando sus labios con los dedos.

De repente se dirigió al sacristan, diciéndole: —Sube al campanario y dá cuatro campanadas.

—¿Para qué?
—Da cuatro campanadas, te digo, y enciende dos velas á la Virgen.

Obedeció el sacristan, y algunas mujeres del pueblo, atraídas por el insólito sonido, acudieron al templo y oraron con el buen sacerdote sin saber por cual motivo. Concluida la oracion ex-

clamó éste radiante de alegría: «La gracia está hecha», y sin proferir otra palabra desapareció en la mística penumbra del templo.

Una hora después el canónigo Cottolengo, cuando con sus colegas de la colegiata de la Trinidad, les dijo:

—Oid, queridos míos; hoy he probado una gran pena que me ha inspirado una obra buena; sed jueces de ello. Cerca del medio día, mientras me hallaba en la sacristía, me llamaron para que á toda prisa asistiera á una muribunda alojada en la fonda de la *Aduana vieja*, que está cerca de aquí. ¡Pobre mujer! era una tal Juana Gonet, llegada ayer de Milan con su marido, que es milanés, y con sus tres hijitos, dirigiéndose todos á Lyon, la patria de la Gonet. Tenian que continuar el viaje esta mañana, cuando de repente cae enferma la pobre madre de un mal tan grave y tan peligroso que el médico ordena sea trasladada al hospital. Mas... ¡oh infelicidad! en el hospital de San Juan no la admiten porque se halla en cinta y próxima á ser madre, en el de la Maternidad no la quieren porque su enfermedad es peligrosa, y en el de San Mauricio le rehusan la entrada, porque el reglamento se opone á la aceptacion de enfermos forasteros, en fin, después de un triste peregrinaje de un hospital á

otro, la vuelven á conducir moribunda á la fonda, donde yo llego á tiempo para consolarla en su agonía.

Durante ésta nace un niño, y muere con la madre; el padre se abandona á la desesperacion y pierde el juicio; ¡los niños se agarran á mis hábitos y quieren que les devuelva la madre!... He llorado, he consolado, he dado algun subsidio, he hecho cuanto he podido para infundir un poco de calma á aquellos infelices, mas, desgraciadamente, quien yace descansa, y el que sobrevive no encuentra paz: ¡quizás se hubiera vencido el mal si la pobrecita hubiese sido socorrida á tiempo! y por cierto es doloroso, más diré, vergonzoso, que en Turin los establecimientos de caridad rehusen bajo cualquier pretexto admitir á los enfermos forasteros. He pensado, pues, el alquilar un cuarto, colocar en él cuatro camas, y asistir á los pobres rechazados por los otros hospitales.

Este discurso echo á la buena, con toda sencillez, con entusiasmo empero que infunde el gran deseo de hacer una obra de caridad, convenció á los canónigos, los cuales aplaudieron su idea y le encargaron ponerla en ejecución.

Tal fué el origen del establecimiento piadoso llamado la *pequeña casa de la divina provi-*

dencia, fundado en 1828. En 17 de Enero del mismo año, pocos meses después del triste acontecimiento referido por el canónigo Cottolengo, este abria el *Depósito de la Bóveda roja* (cuatro camas en dos cuartos) y su mayor disgusto fué el de no tener inmediatamente enfermos que cuidar, pues era tan grande su deseo de ejercer la caridad, que solo se encontraba bien entre pobres y enfermos. Cuando en los años consecutivos se encontró al frente de mil y tantos enfermos, no se desanimó, ni jamás se apuró por el creciente número de infelices que imploraban un techo y sus cuidados: era tan firme su fé en la divina Providencia, que él se hubiera tomado el empeño de proteger así al mundo entero sin la menor inquietud acerca de los medios necesarios para lograrlo, confiando en los socorros milagrosos del cielo, que siempre obtenia.

En el *Depósito de la Bóveda roja* aumentaron los habitantes en menos de un año, convirtiéndose en un verdadero hospital. Un día, pasando el virtuoso sacerdote por la calle de Italia, hoy llamada de Milan, dijo á una niña de unos doce años que le pedía una limosna:

—¿Porqué no trabajas? ¡Eres tan sana y robusta y vas mendigando?

(Se continuará.)

PASTA PECTORAL

DEL DOCTOR ANDREU DE BARCELONA.

REMEDIO SEGURO PARA TODOS LOS QUE PADECEN DE

TOS TOS

Catarros, ronqueras, etc., por crónicos que sean. Facilitando siempre la expectación.

Este remedio es tan positivo que no hay un caso siquiera que no haya producido felices resultados. A las primeras tomas de esta pasta el enfermo siente ya un gran alivio que le sorprende y anima. Para probar la virtud y eficacia de esta pasta, basta decir que muchos facultativos de España, cuyos nombres estamos autorizados para publicar, han curado la Tos con esta Pasta pectoral, después de haber recurrido á todas las fórmulas más conocidas, por cuya razón la prescriben constantemente á sus enfermos, de los cuales recibimos cada día muestras de verdadera gratitud y aprecio.

Es también el medicamento más cómodo, económico y agradable que se conoce, no molesta en lo más mínimo al enfermo, y su sabor de un dulce, suave y balsámico es siempre apetecido.

MILLARES DE CAJAS que se venden diariamente y un incesante número de pedidos que tenemos de toda España y del extranjero, son también una prueba incontestable de la verdad de un medicamento que es el único seguro y positivo para los efectos á que se le destina.

ALIVIO Y CURACIÓN DEL ASMA ó SOFOCACIÓN DE TODA CLASE

POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de asma, se siente al instante un gran alivio. La expectación se produce muy fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y demás personas que no tienen costumbre.

LOS ATAQUES DE ASMA con los PAPELES AZOADOS quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPOSITO CENTRAL de estos medicamentos: Farmacias de su autor en Barcelona, y se hallarán también de venta en las principales farmacias de todas las poblaciones de España y América, así como en Inglaterra, Francia, Italia y Portugal.

LA DELICIOSA DE SANTANDER.

PRIMERA FABRICA DE AGUA DE SELTZ.

SIFONES GIGANTES Á 15 CTS.

Para comodidad del público se han establecido los siguientes depósitos:

- El Sr. Regatillo (sobrino de) calle de Colon, tienda de ultramarinos.
- D. Justo Lastra, «La Rosario», refinería Santa Clara.
- D. Eduardo Marina, ultramarinos, Mendez Nuñez.
- D. Francisco Rivero, chocolatería, Hernan-Cortés.
- D. Enrique Rivero, ultramarinos, Daoiz y Velarde.
- D. Manuel Peña, comestibles, Tableros, 4.
- D. Pedro Venero, comestibles, Libertad.

Y en la fábrica, Primera Alameda, núm. 9.

No se exige por depósito de cada casco más que 3 pesetas 50 céntimos.

DOGMA Y RAZON REVISTA DECENAL

publicada por la biblioteca La Verdadera Ciencia Española con la colaboración de los señores sacerdotes

- Ilmo Sr. D. Ramon de Ezenarro. Rmo. Fr. Ramon Buldú.
- Dr. D. Francisco Mateos Gago. Dr. D. Félix Sardá y Silvany.
- Dr. D. Andrés Posa. Dr. Zacarias Metola.

Salen los días 10, 20 y 30 de cada mes.

Administración.—Madrid: Arenal, 15, librería.—Barcelona: Angeles, 14.

Precios de suscripción.—Haciendo la suscripción directamente, 4 pesetas a año y 250 se nestre en toda España é isias adyacentes.

Por medio de corresponsal, 5 pesetas al año y 3 semestre.

Para las co nias españolas y extranjero, los mismos precios con el aumento correspondiente de franqueo.

REGALOS.—A los suscritores que anticipan el importe de un año se les remitan gratis, á la par que «La Revista», dos tomos de la Sección Castellana de la Biblioteca «La Verdadera Ciencia Española», cuyo valor es de 250 pts.

Los suscritores á dicha Biblioteca (Sección Castellana) podrán serlo de la «Revista» con solo el pago de 150 pesetas, si con él anticipan el abono de un año á la Biblioteca é hicieron la suscripción directamente en la administración, Madrid ó Barcelona.

Para la suscripción directa, otórguense las libranzas, cartas-órden ó letras á nombre del Administrador de «La Verdadera Ciencia Española.»

ESTATUAS

del sagrado Corazon de Jesus, Corazon de Maria, San José, San Francisco de Asís, San Vicente de Paul, etc. etc.

Se trabaja en yeso, yeso endurecido, carton romano, carton piedra, madera y piedra.

Se hace cualquiera efigie y en cualquier tamaño; así como también confesonarios, púlpitos y retablos.

Grandes talleres de escultura y pintura religiosa en Bilbao.

Para informes, pedidos y demás dirigirse á los Sres. Bully y C.ª, Bilbao.

Se remiten catálogos gratis á quien los pida.

A FINIDE.

LEED, VED Y ADMIRAD.

No estaño, no cobre, no verdete.

42 piezas formando un hermoso servicio de plata alfenide, todo por 20 pesetas.

¡OJO! Continúa la venta de nuestros servicios de plata alfenide tan apreciados por el público español. Advertimos á nuestros compradores que algunos sujetos anónimos se han atrevido á desacreditar nuestra mercancía vendiendo objetos de estaño sin valor con el nombre de plata alfenide.

POR 20 PESETAS

que apenas representan la mitad del coste de mano de obra, enviamos el siguiente servicio de mesa, de plata alfenide, que se ha estado vendiendo á 60 francos. Dicho servicio se compone de las piezas siguientes:

- 6 magníficos cuchillos de mesa.
- 6 id. tenedores.
- 6 cucharas para sopa.
- 6 id. para té.
- 1 cucharon para sopa.
- 1 id. para legumbres.
- 3 copas para huevos hervidos.
- 2 tazas de postres.
- 1 hermoso pimentero.
- 1 colador para té.
- 3 magníficos azucareros.
- 6 hermosos apoyos para cuchillos.

42 piezas de plata alfenide, blancura garantizada por diez años. Remitiendo 25 pesetas en billetes de banco y carta certificada, se obtendrá además un servicio de postres de 12 piezas, que hacen con el arriba indicado servicio 54 piezas, franco de porte y á domicilio.

COCINA PARA VIAJEROS.—Un aparato de metal compuesto de todo lo que es necesario para poder asar carne, hervir huevos, té, café, etc., construcción muy ingeniosa. Fácilmente se le puede armar y desarmar. Es muy útil para viajeros, militares y para el uso doméstico.

El precio de este objeto, único por su construcción, 10 pesetas. A cada pedido sírvase añadir el importe de 10 pesetas y 2 pesetas para el porte en sellos de correo y carta certificada.

La expedición se hace con exactitud. Tenemos á disposición del público infinidad de cartas, recibidas de España, certificando nuestro género, las cuales á falta de lugar no podemos publicar. Para recibir estos objetos franco y á domicilio, diríjense al

Depósito general y fábrica de objetos de plata alfenide, **M. RUNDBAKIN, VIENA.**—II. Taborstrasse, 28.—(Austria).

Catálogos ilustrados con cada envío. En el caso que la mercancía no conviniese, se devolverá el dinero recibido. Los fondos se pueden remitir también á nuestro corresponsal en España

18-18 **F. M. SOLLER et C.ª**—Barcelona.

JOYA MEDICINAL. AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABAÑA.

Salinas, sulfuradas, sulfatado-sódicas, hiposulfatadas únicas de su especie conocidas.

HAN OBTENIDO 5 MEDALLAS DE ORO, 4 DIPLOMAS DE HONOR. Autorizadas por los gobiernos de España y Francia.

Sus primeros efectos son: purgantes depurativas, antibiliosas, antihépáticas y antiscrofulosas; pudiéndose administrar á los niños ó ancianos más débiles como á las personas robustas.

Constituyen un verdadero específico en las enfermedades del estómago, hígado, vientre y bazo, como las dispepsias, gastralgias, catarros gastro-intestinales, infartos del hígado y del bazo, ictericia, estreñimiento del vientre y todas aquellas que procedan de los órganos que tienen relación con el tubo digestivo.

En las enfermedades de la piel ó manifestaciones cutáneas, herpetismo, escrofulismo, úlceras, ezemas, oftalmías, erupciones, infartos glandulares y otras, obran del mismo modo que en las anteriores, y en igual forma en las múltiples enfermedades de la mujer, leucorreas, fujos, granulaciones, clorosis, histerismo, menstruaciones difíciles y otras muchas empleadas interior y exteriormente.

El público debe prevenirse, no aceptando ninguna otra agua ó producto como sucedánea, parecida ó semejante, si no quiere exponerse á obtener resultados opuestos á los que se proponga.

Sus aplicaciones son numerosas, generales; á todos interesa conocerlas; es la Naturaleza quien las fabrica y las presenta; á ella corresponde todo elogio é importancia.

Se venden en todas las farmacias y droguerías de España y capitales de Europa y América.

Para los pedidos, reclamaciones y todo lo concerniente á estas AGUAS, diríjirse á

R. J. CHAVARRI, Atocha, 87, (Plaza de Anton Martin.)—MADRID.

Depósitos en Santander: Sr. D. N. Porrúa, (sucesor de la Sra. Viuda de Isa si; D. Manuel Rodríguez; José de la Vega; D. Antonio Gomez; Leopoldo Hontanón; Orispulo Ordoñez; Bernardo B. Saro. Villacarriedo; D. Juan José Quintana. Torrelavega: Viu la de Cacho y compañía.

✠

CARPINTERÍA Y AGENCIA FUNERARIA DE

MANUEL BLANCO.

13. — Daoiz y Velarde — 13.

Esta Agencia practica cuantas diligencias son necesarias hasta dejar al finado en su última morada.

Además tiene un surtido elegante en atahudes de todas formas, tamaños y precios, en madera y metal, con interior de zinc. Se reciben encargos á todas horas en

13 — Daoiz y Velarde. — 13.

SANTANDER. 25-17

CON CREOSOTA DE ALQUITRAN DE HAYA

Único remedio pudiendo evitar ó curar la

TISIS

Este medicamento no debe confundirse con la creosota ordinaria que hacen con la hulla. — Ha sido experimentado en los hospitales con sorprendentes resultados contra las: TOS, REUMA, CATARROS, ASMA, OPRESION, BRONQUITIS CRÓNICA, DEBILIDAD DEL PECHO.

A fin de evitar las falsificaciones, exigir el sello del Gobierno francés, en cada frasco. — Precio 14 reales. Fabricación: PARIS, 105, Rue de Rennes. — Depósito en MADRID, Compañía Ibero universal, 52, Preciados, y en las princip. farmacias

DEVOCIONARIOS MANUAL por los Padres de la Compañía de Jesús. A 1 peseta y á 40 céntimos.

DEVOCIONARIOS ESCOGIDOS por los mismos Padres, en pasta de dorado, á 8 y 12 rs. Con el dorado, á 16 y 24 rs.—Se venden en la Librería Católica, Puente, 15.

FERNANDEZ Y GUTIERREZ 2 — Carbajal — 2

Almacén de yeso, cal hidráulica y demás materiales de construcción. Tabla de Francia en todos gruesos y anchos.—Fajos para techos rasos.—Merced á su fábrica movida al vapor, pueden servir el yeso con toda prontitud y economía.—Su buen servicio les permite tener la cal hidráulica siempre reciente.—En este almacén pueden verse las magníficas losetas á mármol y Portland de la acreditada fábrica de Bilbao de D. Simon Paul.

LA SAGRADA FAMILIA Revista quincenal con grabados, dedicada á las familias cristianas y consagrada á Jesús, María y José.

Con aprobación de la autoridad eclesiástica.

12 reales al año suscribiéndose directamente en la administración de esta Revista, Ronda de San Pedro, 6, o en la librería y tipografía católica, Píno, 5, Barcelona.—Suscribiéndose por medio de corresponsal, 14 rs.—Cuba y Puerto-Rico, directamente, 16 rs.—Filipinas, América y extranjero, 18 rs., 1d., 20 rs.

LA DINAMITA SOCIAL. Cuatro conferencias leídas en la Academia de la Juventud católica de Sabadell, por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro, consiliario de la misma, con censura y licencia eclesiásticas.—Un opúsculo en 8.ª, á 70 céntimos de real ejemplar. Por cada diez ejemplares que se tomen de una misma obra, se dan dos gratis en rústica ó uno si son encuadernados. Diríjirse á D. Migue Casals, Píno, 5, Barcelona, y en casa de los corresponsales de la Librería y Tipografía católica.

Révélations complètes sur la franc-maçonnerie.

Los Frères Trois Points, obra escrita en francés por el famoso **Léo Taxil,** que antes de convertirse escribió tanta saña contra la Santidad de Pío IX.—Precio, 32 rs.

Libros nuevos.

EL APOSTOLADO SEGLAR Manual del propagandista católico en nuestros días, por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro director de «La Revista Popular.» Con censura y licencia eclesiásticas.—Consta de un tomo en 8.ª mayor, de cerca de 400 páginas de buen papel y esmerada impresión, y se vende en rústica á 6 rs. En percalina, con plancha dorada, grabada expreso, á 10 reales.

El niño amante de la Virgen Devocionario sumamente útil para los niños y congregaciones de la Santísima Virgen, compuesto por el P. Manuel Lasaleta, de la Compañía de Jesús. Cuarta edición impresa con esmero y en excelente papel, y aumentada considerablemente. Se vende á 30 céntimos de peseta uno en tela y á 50 céntimos con cortes dorados. De la tercera edición se venden en Santander, Puente, Librería Católica, á 76 reales el 100.

Sin Competencia Astorgana. GRAN FABRICA DE CHOCOLATES elaborados á brazo, y de velas y blanco de cera de abejas, de todas las dimensiones y pesos de D. GRAND ROMERO É HIJOS. Casas en Benavides de Orbigo (Astorga) y en Cionla (Zamora).

Convulsiones

PRESERVATIVO SOBERANO y Curación inmediata CON EL USO DEL

COLLAR de la BUENA MADRE

PRECIO 3 fr. 25 con la EXPLICACION

Expedición a Vuelta de Correo con la explicación contra marca de franco postal á la orden de

R. BRULLIARD 20, rue Lamartine, PARIS